

Bürgefühl war ich sehr fleissig, aber die Mücken in den Grundlagen
 versuchte ich nicht planmäßig auszufüllen, aber ich habe auf dem
 Penal arbeiten gelernt, das war auch ein Gewinn für die Zukunft.
 Dieser sehr drängen sich die Erinnerungen an die Jugendzeiten sel-
 mar mir auf, überwältigend. Soll ich berichten über die Geschichten
 von Hofe Carl Alexanders, die der Tante Ottilie von Zinnschmiede-
 von Hayne erzählt worden : dass Serenissimus beim Besuch von Wilhelme
 I oder dem Zaren 3 mal die Kleide habe wechseln müssen, weil er
 sie durchgeschwitzt hatte, oder dass der Erbprinz, der geistig hoch
 stand und sicher eine Ader von ersten Grossherzog Carl August hatte,
 zum Weihnachtsfest ein Nachtpflocken voll Wein mit Chocoladenges-
 blick geschenkt habe. Die Tante Augusta habe dies Geschenk aber ab-
 gelehnt und gesagt : " Das August eingebrockt hat, soll er auch
 aussessen." Die Prinzessins v. Hayne wohnten bei uns im Hinterhaus
 2 Treppen hoch in häuslichen Verhältnissen. Die Hofbekleidung be-
 stand wohl aus anrangierten Kleidern der Grossherzogin. Wir waren
 damals schon vor einigen Jahren aus dem Niagenschen Hause nach Hün-
 ser weiter nach dem "Stinkstiefel" zu verzogen und saßen da zwis-
 chen Feuern. Unten wohnte der Shakspearename Otto Lehnfeld, der ja To-
 ne des engl. Königs, dessen Rolle er jeweils zu geben hatte, mit
 seiner stark asthetischen Gattin verhandelte, bis sie zu uns herum-
 flagend oben wohnte ein alter Röpke, der Rat Schreiner mit sei-
 ner Gattin im ewigen Wortwechsel, der aber nicht in Handgreiflich-
 keiten ausließ. Während wurde der Alte, wenn die teure Gattin ihm er-
 widerte : " das ist mir tattomeine". (tout mème). Dieses Wort bilde-
 te eine besondere Bereicherung unserer internen Konversation.
 Schreiner war ein hervorragender Kenner der Schmetterlinge, Insekten
 Vogel usw. Für seine grosse Sammlung erhielt er von einem Sohne in
 Brasilien stets neues farbenprächtiges und für uns Jungen hoch
 interessantes Material. Die Schmetterlingskästen blies er aus und
 stopfte Ratte in die leere Haut, sodass die Gestalt der Ratten ge-
 nau erhalten blieb. Sehrlich umgabt er auch die zu den Insekten